
搬家、购房、换新……人们

生活水平不断提高的同时，家具

的更新迭代带来处理难题。淘汰

的旧家具成了烫手山芋，留之无

用，弃之可惜。

废品回收人员不愿意收，花钱

处理又让不少市民难以接受。

不要的旧家具到底该如何处理，

扔掉的旧家具又去了哪里？对

此，记者进行了调查采访。
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银川市民刘女士询问：我是一名在职已满 5年
的工作人员，报考了2023年的事业编考试，如果进入
面试后原单位不同意，是否能继续参加面试及后续
的入职？

自治区人力资源和社会保障厅回复：根据《宁夏
回族自治区 2023年事业单位公开招聘工作人员报
考指南》要求，事业单位在编人员具有下列情形之
一的不能报考：试用期未满或试用期已满且考核合
格，但在原单位工作不满一年的；新招聘到县（市、
区）、乡镇（街道）事业单位未满 5年的报考本县（市、
区）以外招聘岗位的；现聘岗位未满规定最低服务
年限的。事业单位在编人员符合报考条件，但须经
所在单位及其主管部门同意，应聘者在资格复审时
须提供所在单位及其主管部门同意报考的相关证
明材料。最低服务期限计算截止时间为公告发布
之日。 （跑腿记者 马照刚）

报考事业编原单位不同意怎么办

银川市民吴女士询问：我父亲今年 72 岁，想办
理驾驶证审验和换证业务，需要注意哪些问题呢？

银川市公安局交警分局机动车辆管理所回复：
根据 2022年 4月 1日起施行的《机动车驾驶证申领
和使用规定》，对 70周岁以上人员考领、换领、恢复
驾驶资格的，增加“三力”测试。测试包含涉及安全驾
驶的记忆力、判断力、反应力测试。试题形式主要
是以文字或图片、视频等情景形式表现的判断
题、单项选择题；每次测试由系统随机抽取 20道
题，包括 10道选择题、10道判断题，测试时间为 20
分钟，考生应当在规定时间内完成答题。“三力”
能力测试1年内可以进行5次，5次均未通过测试的，
不得再次参加。测试合格后，记录有效期1年。测试
记录超过有效期的，重新按照规定进行能力测试。

（跑腿记者 陈思）

老年人驾证审验须过这一关

石嘴山市民王女士询问：近日，我的公益性岗
位合同已经到期，职工医保不再由单位缴费。我身体
不好，需要不定期治疗，可以继续缴纳居民医保吗？

石嘴山市医保中心惠农工作站回复：参加职工
医保的，且与所在单位停止劳动关系并办理停保手
续的，如果职工医保连续缴费满 24个月以上，可以
办理职工转居民续保业务。居民可通过“我的宁
夏”App服务平台，进入“城乡居民”板块，选择“城乡
居民医疗保险”填写个人信息，提交成功后，参保地
医保经办机构将在 2个工作日内审核完成，并维护
连续职工转居民特殊身份。审核结束，居民可在就
近的黄河农村商业银行、“我的宁夏”App或者“黄河
银行”App完成缴费。 （跑腿记者 周昕）

如何办理职工转居民续保业务

银川市民杜女士询问：近日，我和一家婚庆公
司签订合同，由他们负责我的婚礼录像。可是，婚
礼结束当天，这家婚庆公司摄像机突然出现故障，
所有影像资料都没了。这种情况下能否要求对方
赔偿违约金和精神损害赔偿？

银川市人民检察院回复：依据民法典，婚庆公
司的做法属于合同违约行为。杜女士与婚庆公司
签订了合法有效的婚礼服务合同，并且支付了价
款，婚庆公司就应该按照约定履行义务。婚庆公司
因工作失误导致婚礼视频影像资料丢失，构成违
约，必须按照合同违约条款照价赔偿。

同时，婚礼影像资料具有重大情感价值和一定
的人格象征意义，是无法补救、不可替代的特种纪念
品。民法典规定，因故意或者重大过失侵害自然人具
有人身意义的特定物造成严重精神损害的，被侵权
人有权要求精神损害赔偿。所以，杜女士可以向婚
庆公司要求精神损害赔偿。 （跑腿记者 杨超）

婚礼录像“被消失”能否索赔

图说百象

旧物回收再利用系列之二
党的二十大报告提出，实施全面节约战略，推进各类资源节约集约利用，加快构建废弃物循环利用体系。

随着人们生活水平不断提升，衣物、家具、家电等更新换代日渐加快，淘汰的旧物留之无用，弃之可惜。如何处理这些

旧物、有哪些回收渠道、回收后的旧物到底去哪了成为很多人的关注热点。本报推出“旧物回收再利用”系列报道，探寻这

些“放错了位置的资源”究竟去哪了，相关环节是如何推动旧物循环再利用，使旧物成资源、将浪费变消费，推动形成绿色低

碳节约的消费模式和生活方式，建立健全旧物循环利用体系。

旧家具“无家安身”如何处置成难题
本报记者 张 涛 智 慧 实习生 林伟健 文/图

旧货市场摆放着大量二手家具。

家住石嘴山市大武口区星海时代花园的周女士最近在给家
中选购新沙发，但是家里的旧沙发如何处理让她很头疼。“小区里
的垃圾分类点不接收大件垃圾，我家住 4楼，旧的实木沙发很重
自己搬不动，只好找到街头的拾荒者，人家一看这大家伙也不愿
意搬。我在二手物品交易平台挂了 1个月了，依然没人买。”周女
士想不通，原本 1万多元买回来的实木沙发，才用了五六年，跟新
的差不多，竟然遭到如此嫌弃。

与周女士有同样烦恼的还有银川市民侯女士。“去年，我家里
换了一套新沙发，在新沙发进来之前，我准备把旧沙发处理掉。
收旧家具的师傅上楼一看直摇头，表示沙发没有回收价值。”侯女
士想，既然卖不掉，那就白送给拾荒者吧，没想到拾荒者竟然说如
果非要把这套沙发搬出家门，侯女士要出搬运费，至少要 200
元。“旧衣服不要了还能扔到垃圾桶或者旧衣服回收箱，家电可以
上门低价回收，就是这家具，不仅扔不掉，还要倒贴钱。”侯女士无
奈地说。

“我把家里一张九成新的双层床挂到二手物品网站低价卖
了。”家住吴忠市利通区裕民小区的马女士告诉记者，去年，她要

给儿子换一张大床，便将之前 6000多元钱买的、仅用了1年的床挂
在咸鱼App上，以2000元的价格出售，并标注卖家自己搬运。“价格
虽然低了些，但总算将这个‘烫手的山芋’丢出去了。”马女士说。

“我最终将一套成色还算不错的沙发给了父母，才算妥善处
理了这套家具。”去年，家住银川市金凤区丽园小区的陈先生乔迁
新居，如何处置旧家具让他犯了难。说是旧家具，其实用了不超
过 3年。想找一家收购二手家具的地方，可是找遍小区附近也没
有。最后，陈先生只好借搬家机会，让搬家公司的师傅将旧沙发
送到父母家。

日常生活中，在小区的楼梯间、垃圾桶或是社区回收站点的
周围，时常能见到大块头的旧家具。银川市金凤区北京中路街道
蓝山名邸社区去年集中对小区消防通道进行清理，发现很多市民将
淘汰的家具长期堆放在消防通道里，给居民生活带来安全隐患。

记者随机采访了多位市民，一些市民表示，处理旧家具最便
捷的方式就是“以旧换新”，新家具进门后再多付一点运费，请送
货的师傅拉走旧家具；也有市民坦言，会偷偷把旧家具扔到小区
垃圾投放点，要不干脆就放在楼道里，等物业处理。

收运成本高 回收遇瓶颈调查

没处扔、没人要，大件家具回收为何成了“烫手山芋”？
记者走访了银川市多个小区发现，废旧家具被认定为大件垃

圾，而大多数小区的垃圾分类站点只能投放有害垃圾、可回收垃
圾、厨余垃圾、其他垃圾等，并没有大件垃圾回收功能。“目前，小
区里的废旧家具一般由业主自行处理。”银川中房物业股份有限
公司北苑小区物业负责人李燕告诉记者，因为废旧家具被当成建
筑垃圾处理需要一定的费用，物业公司不允许业主在小区随意堆
放，如果发现此类情况，物业工作人员会要求装修公司离场时带
走废旧家具等大件垃圾。“也有业主会趁晚上偷偷将废旧家具扔
到垃圾桶旁边，我们发现后，会将其拉到大件垃圾集中堆放点，积
攒到一定的数量后，联系废品收购人员拉走。有时也会帮助业主
联系废品收购人员上门回收旧家具，业主适当给对方出一些劳务
费。”李燕说。

随后，记者走访了二手家具市场发现，旧家具上门回收主要
取决于家具的类型及新旧程度，并非所有旧家具都照单全收。在
银川纸壳侠再生资源有限公司的库房内，摆放着成色很新的电视
柜、茶几等家具，公司负责人张鑫说，这些都是回收来的旧家具，

像这种成色的家具，在二手网站价格大概 100多元，回收员回收
时的价格差不多在三四十元。“回收来的旧家具一般都是在二手
市场上转卖，所以成色要新，我们上门收货、送货、搬运等都需要
成本，如果品相不好卖不出去，我们就不会收了。”张鑫说，现在买
二手家具的多是准备出租房屋的房东，要给出租屋配置一些简单
的家具，但他们对家具的成色也很挑剔，价格给的也不高。

在银川市兴庆区丽景南街银川旧货市场，从事旧家具回收售
卖的魏师傅告诉记者，现在消费者都很挑剔，宁愿买全新的低端
产品，也不愿意选择高端的二手货，所以二手家具市场的利润空
间不断被“挤压”。“我们偶尔也回收一些旧家具，但是没什么利
润。”在银川市金凤区长城花园附近从事废旧物品回收的胡先生
说，旧家具可回收利用的主要是木料，整件旧家具送来后，他们通
常是拆成板，由企业回收后加工成胶合板之类等，再用这些胶合
板制作成床、桌子等家具，卖到旧货市场。

有些废品回收员会帮客户将大件旧家具从楼上搬下来，之后
被当成建筑垃圾运至政府指定的投放点。搬运费用根据家具的
大小、数量以及运输距离而定，每单费用至少200元起。

打通废旧家具处理“最后一公里”呼吁

2021年颁布的《银川市生活垃圾分类管理条例》规定，废弃家
具、家用电器等体积大、整体性强，或者需要拆分再处置的大件垃
圾，应当预约再生资源回收经营者或者收运服务单位上门收集。
银川市三区一年产生 1.6万吨左右大件垃圾，占总垃圾产生量的
2%。但实际上，因为运输成本高，鲜有企业愿意上门回收。那
么，居民扔掉的大件废旧垃圾到底该如何处理呢？

北方益农（宁夏）环保科技有限公司成立于 2020年 6月，是一
家专门从事农林废物资源化无害化利用、大宗废旧家具资源再生
利用研发的公司。在该公司的废旧大宗垃圾堆放场，大量旧沙
发、旧床、破损的柜子等废旧家具散落在场地上。公司负责人崔
小青说：“目前我们只对家具里的木质材料进行资源再利用。”记
者了解到，该公司一年能收 10多吨废旧家具垃圾，这些大件旧家
具先进入拆解场，经过人工拆解后，将海绵、布料、钉子拆解出来，
海绵和布料可以再利用制作育苗布，剩下的木料粉碎成很细的颗
粒。“这些木质细颗粒是很好的育苗基质，掺入畜禽粪便、尿液进
行发酵后，便成为优质肥料。”崔小青告诉记者，公司生产的育苗
基质肥料可以卖到 1400多元一吨。此外，该公司还将大件垃圾
再利用的产业链延伸到生物制燃料、生物制粉状有机肥等。

崔小青说，废旧家具其实浑身是“宝”，废旧家具上拆解下来
的东西全部可以实现再利用。如家具里的布料可以做大棚棉被，

丝绵可以销往下游企业等，但要将家具里不同种类材料全部再利
用，就需要投入大量设备、人员，公司目前资金不足，没办法同时
开展其他业务，很多想法未能实施。崔小青介绍，虽然大件垃圾
再利用收益不错，但废旧家具的初步处理却是费人费时的工作，
例如两个工人一组，拆解两张床和两张沙发需要一天的时间，成
本400元。

记者了解到，在处理废旧大件垃圾上，银川市也在积极探索，
计划在西夏区建设再生资源回收利用展示中心项目，建成后，将
有效解决银川可回收物及大件垃圾处理能力不足等问题，可实现
日处理大件垃圾约60吨。

崔小青建议在政府部门的引导下，通过上游制造厂商、中游
零售企业、下游回收处理厂家的协同，建立更加严格的回收和拆
解标准，共创绿色拆解、健康回收的循环经济体系。政府还应培
养一些资源再利用龙头企业，带动绿色产业链的发展，补短板、兴
业态。

张鑫说，家具更新换代，是市民正常生活需求。但目前回收
家具利润薄微，如仅靠市场之手，从事家具回收再利用企业生存
困难，同时也没办法解决群众之难，满足居民需求。希望政府可
以给家具回收一定的补贴，增强企业发展信心，帮助企业长期稳
定运营下去。

有了废旧家具怎么办？
1.将废旧家具放入专业垃圾回购站点，专业拆

解后再利用。废弃家具包含木材、海绵、纺织品、金
属、塑料等，这些材料都有自己的回购利用渠道，其
中金属可以熔炼再利用，纺织品可以加工成再生
棉，木材和塑料也可以加工成再生木材和塑料。

2.如果家具只是老旧但没有明显损坏，可以在
二手家具市场出售。如果损坏了，可以拆卸下来，
一些能用的部分可以重复使用。另外，如果没有时
间解决闲置二手家具，可以选择二手交易平台网上
卖，为二手家具找到合适的买家，省时省力。

3.家具也可以捐赠，不要的旧家具可以通过一
些平台捐赠给贫困地区。

4.对旧家具进行改装，变废为宝。大多数旧家
具都因为款式过时而被淘汰了，不如自己动手
DIY，按照自己的想法对旧家具进行油漆粘贴，赋予
旧家具新的生命和价值。如果旧家具损坏严重，要
先修复损坏的地方，让旧家具变废为宝。

5.有的小区设立了旧家具的回收点，可以把旧
家具放在那里，每隔一段时间，专业的清洁公司就
会清理这些家具。（本报记者 张涛 智慧 整理）

旧家具处理成难题
经历

北方益农（宁夏）环保科技有限公司将废
旧家具中的木料粉碎后，制作成生物肥料。

北方益农（宁夏）环保科技有限公司废
旧家具堆放场。

银川纸壳侠再生资源有限公司回收来的旧家具。旧货市场摆放着大量二手家具。

为方便城镇居民处理大件垃圾，改善大件垃圾“最后一公
里”投放难现状，江苏省昆山市本地生活服务软件“鹿路通
App”上线了大件垃圾收运预约服务系统，居民足不出户就能完
成家中大件垃圾处理。

大件垃圾收运预约体系是通过数智赋能实现线上预约、极
速派单、智慧计量，使收运流程简单高效。通过大件垃圾“线上
预约，上门服务”，推动了居民“扔”与环卫部门“收”的有效衔接，完
善规范了大件垃圾的回收循环利用体系。集中收运的大件垃圾随
即送往大件垃圾处置中心，通过拆解、修复、重构等环节，进行无
害化处置或者资源化重新利用。（本报记者 张涛 智慧 整理）

他山之石

智慧系统助力大件垃圾清运

相关链接

日前，在银川市金凤区银川国际交流中心北侧
的绿地上，一些露营爱好者在此烧烤。文明出游，
莫要让露营“露”出不文明。 本报记者 张涛 摄

网友小鱼询问：中卫市沙坡头区迎水桥镇到宜
居 338国道路面太窄，来往通行的大货车多，路面坑
洼、裂缝，给过往群众带来了安全隐患。请问，能否
将这条路拓宽些？

中卫市交通运输局回复：网友反映的问题路面
属于迎湖路（大漠边关至 S205段），该路段设计标准
较低，且因定武高速孟家湾出口封闭，货车全部涌
入该路段，导致该路段多处路面破损、路基翻浆。
针对问题，中卫市交通运输局安排施工单位对该路
段病害进行应急处置，并进行洒水降尘处理。目前
迎湖路路面维修改造已开工建设，争取 6月底建成
通车，减少对沿线居民的影响。（跑腿记者 李锦）

中卫市这条道路能否扩宽些

大煞风景大煞风景


